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ATA 372 – 05/07/2023 1 

Aos seis dias do mês de julho de dois mil e vinte três às quatorze horas, realizou-se a reunião de posse 2 

da nova gestão do Conselho Municipal de Assistência Social de Ponta Grossa, em sua sede na Rua 3 

Joaquim Nabuco nº 59 e sob a convocação do presidente da gestão 2021/202, Armando Madalosso Vieira. 4 

Fizeram-se presentes os seguintes conselheiros titulares governamentais: Sandra Regina Wichert 5 

Cisco, Thais do Prado Dias Verillo, Sandra Aparecida Acordi dos Santos e Keila Cristina Carneiro 6 

(Fundação de Assistência Social de Ponta Grossa/FASPG); Liliane de Oliveira Chociai (Secretaria 7 

Municipal de Cidadania e Segurança Pública) e Emerson Corrêa (Secretaria Municipal de Indústria, 8 

Comércio e Qualificação Profissional). Os conselheiros não governamentais titulares: Débora Lee 9 

Machado (Entidades de Proteção Social Básica); Michelle Aparecida Rocha de Brito (Entidade de Proteção 10 

Social Especial - Média Complexidade); Miriam Aparecida Amaral (Entidade de Proteção Social Especial 11 

- Alta Complexidade); Regina Rosa Pedrozo Rosa e Valquíria Ferreira Verwiebe (Profissionais da Área de 12 

Assistência Social); Antonio Elizeu Martins, Cleyton Serafim dos Reis e Solange Aparecida da Roza 13 

(Usuários da Assistência Social). Os conselheiros governamentais suplentes: Lucília do Rocio Lopes 14 

Andrade, Karym Rachel Mami Voigt Collesel e Viviane Matoski Orlowski (Fundação de Assistência Social 15 

de Ponta Grossa/FASPG). Os conselheiros não governamentais suplentes: Priscila de Fátima Pinheiro 16 

(Entidade de Proteção Social Básica); Terezinha dos Santos Fortes, Edeni de Jesus Meurer e Sirlei de 17 

Fátima Oliveira Ramos. Os conselheiros governamentais suplentes no exercício da titularidade: 18 

Alanna Cultz Dutra (Secretaria Municipal de Educação). Os conselheiros não governamentais 19 

suplentes no exercício da titularidade: Franciele Ramos Padilha (Profissionais da Área de Assistência 20 

Social). Estiveram presentes: Gisele F. Kravicz (FASPG), Pe. Mario Dwulatka (Comunidade e Casa Deus 21 

Pai), Salete do Rocio Miranda (APEDEF), Ana Cláudia R. Gomes (APAM), Michele Bobsen, Simone Farias 22 

e Rosiane Oliveira, Magda Micov Tenório (ASSARTE). A presidente da Fundação de Assistência Social 23 

Tatyana Denise Belo e representante da comissão eleitoral Adrianis Galdino da Silva Junior. A secretária 24 

executiva Carla Bührer Salles Rosa e a técnica administrativa Maria Aparecida da Silva. A reunião contou 25 

com a seguinte pauta: 1- Assinatura do Termo de Posse dos conselheiros – Gestão 202/2025; 2- Eleição 26 

do (a) Presidente do CMAS para o biênio 2023/2025; 3- Conforme artigo 12 do Regimento Interno haverá 27 

a composição das Comissões  Temáticas Permanentes do CMAS: I- Comissão de Documentação e 28 

Inscrição de Entidades, Serviços, Programas, Projetos e Benefícios Socioassistenciais: II-  Comissão de 29 

Monitoramento e Avaliação de Projetos; III -Comissão de Acompanhamento do Sistema Único de 30 

Assistência  Social; IV- Comissão de Acompanhamento do Fundo Municipal de Assistência  Social; V- 31 

Comissão de Acompanhamento do Programa Bolsa Família; 4- Informes. A secretária executiva Carla 32 

Bührer Salles Rosa iniciou a reunião cumprimentando a todos os conselheiros e informando que será 33 

realizada a cerimônia de posse dos novos conselheiros e iniciou passando a palavra para O Sr. Armando 34 

Madalosso Vieira que atuou como presidente na gestão 2021/2023. O Sr. Armando iniciou sua fala 35 

agradecendo às secretárias executivas Thais do Prado Dias Verillo e Carla Bührer Salles Rosa e a Técnica 36 

Administrativa Maria Aparecida da Silva, que atuaram durante a sua gestão, pela colaboração e apoio. 37 

Ressaltou para os novos conselheiros a importância do conselho para discussão da política de assistência 38 

social no município de Ponta Grossa. Que a Constituição nos diz que a assistência social é dever do 39 

Estado e direito do cidadão e para defesa dos direitos do cidadão o conselho foi criado e justamente das 40 

duas partes, sociedade civil e governo. Salientou a importância da participação dos novos conselheiros na 41 

gestão do conselho, discutindo, avaliando, analisando, criticando e sugerindo, porque toda a política de 42 

assistência social passa pelo conselho, para que se tenha uma assistência social de qualidade no 43 

município. Agradeceu a todos pelo apoio recebido e o prestigio dispensado nas atividades do conselho e 44 

desejou a todos uma boa gestão. Em seguida a presidente da Fundação de Assistência Social Tatyana 45 

Denise Belo fez uso da palavra. Iniciou cumprimentando a todos e dizendo o quanto foi prazeroso ver a 46 

sala cheia e da esperança de que continue assim em todas as reuniões e comissões, poque isso faz toda 47 

a diferença. Que nos últimos anos teve um esvaziamento da maioria dos espaços de controle social, como 48 

é o CMAS, e que isso não pode acontecer. Apresentou algumas referências sobre o que é o controle 49 

social. Que é a participação da sociedade na administração pública, com o objetivo de acompanhar e 50 

fiscalizar as ações do governo, a fim de solucionar os problemas e assegurar a manutenção dos serviços 51 
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de atendimento ao cidadão. É o espaço onde será fiscalizada as ações da política pública de assistência 52 

social, que é dever do Estado e direito do cidadão. Em seguida colocou mais alguns debates sobre a 53 

participação social que foram trabalhadas no CONGEMAS, e ressaltou que o SUAS precisa ser fortalecido 54 

e toda a sociedade tenha esse compromisso, que não é apenas o governo e as ações do Estado que vão 55 

garantir o fortalecimento do SUAS, mas a união de todos. E passou uma missão para os novos 56 

conselheiros, sobre a PEC 383/2017 que está tramitando na Câmara dos deputados e que precisamos de 57 

uma massiva votação de toda a população que trata a porcentagem mínima de financiamento do Governo 58 

Federal e Estadual para o Política Pública de Assistência Social. Hoje não se tem garantido a nível federal 59 

e estadual uma porcentagem mínima de financiamento e com isso se preconizará que seja no mínimo 1% 60 

da receita líquida do financiamento para a política de pública de assistência social, pois isso vai fortalecer 61 

muito a nossa política. E finalizou colocando que tem uma cartilha da orientação acerca dos conselhos e 62 

do controle social da política de assistência social, que traz muitos elementos que precisam ser resgatados 63 

e fortalecidos dentro do SUAS, para que todos possam entender como funciona esse processo, e assim 64 

todos avancem e contribuam enquanto pessoa representando um segmento dentro do conselho. E por fim 65 

deixou uma frase de Paulo Freire que diz: “É preciso compreender o presente não apenas como presente 66 

de limitações, mas também de possibilidades.” Agradecer a gestão que passou pelo conselho e deu as 67 

boas-vindas para os novos e desejou que seja uma gestão de extrema efetividade e muito trabalho. A 68 

secretária executiva passou a palavra para o Adrianis – conselheiro estadual de assistência social. Este 69 

iniciou sua fala se referindo aos conselheiros, autoridades, trabalhadores, usuários e entidades e citou 70 

uma frase de Ariano Suassuna em o Auto da Compadecida que diz: “A esperteza do pobre é a sua 71 

sobrevivência.” Colocou que há pouco menos de dois anos era dado posse ao novo conselho de 72 

assistência social, logo após a pandemia que assolou o mundo e que novamente estava se cumprindo o 73 

ritual democrático de controle social, uma das diretrizes do SUAS, há duas semanas parte pequena dos 74 

munícipes se reuniu para pensar o SUAS que temos e o SUAS que queremos. O SUAS que temos em 75 

Ponta Grossa para nossa surpresa ainda está eivado, cheio de conceitos de clientelismo, marginalização 76 

da pobreza e do pobre, e enfoque não na qualidade do serviço, mas na sua produtividade. O SUAS que 77 

temos ao nosso ver cabe em quatro compromissos que a senhora presidente da FASPG, que agora é 78 

trabalhadora, cargo esse que foi ocupado por políticos muitas vezes, alguns sem afeto nenhum à política 79 

de assistência, outros que a viam como um cabedal, por hora temos alguém chão de fábrica e por isso é 80 

muito importante. Mas se pudermos indicar quatro tarefas, o primeiro desafio é o reconhecimento dos 81 

trabalhadores do SUAS, valorização, capacitação, enfrentamento ético, sem perder a ternura e o cuidado. 82 

O segundo ponto está na universalização da política de assistência social nesse município, com equidade, 83 

respeito aos ciclos de vida e principalmente com financiamento digno, nós deliberamos sobre um 84 

percentual municipal para Ponta Grossa. A terceira tarefa é sair do ostracismo midiático, recordei a vossa 85 

antecessora que quem não é visto não é lembrado. A assistência social, política calibrosa deve e merecer 86 

respeito de toda a população e reconhecimento do poder executivo pelas suas forças e trabalha e o quarta 87 

e mais forte desafio unifica gestão, diretores de proteção, conselho e toda a sociedade a perceber e sentir 88 

que a política de assistência social é consignadora de direito, as pessoas não podem enfrentar sozinhas 89 

as violações que vivem. Aqui está, porém os quatro desafios a gestão municipal, aos conselheiros novos 90 

e já de casa, cabe simplesmente fiscalizar, derrotar o pragmatismo contra a participação popular e 91 

sobretudo serem arautos, vocês representam e não se auto representam, e é preciso romper com uma 92 

questão importantíssima, que permeia as relações da mesa deste conselho, quase que como um germe 93 

perigoso, e ele é unificado num ditado pouca farinha meu pirão primeiro é preciso unificar os segmentos. 94 

Ao executivo municipal o qual a presidente Tatyana representa, que pretende uma PG mais humana, cabe 95 

não somente asfalto, estruturas ou uma campanha inveterada de 200 anos, cabe-se perguntar 200 anos 96 

para quem e quem está na campanha, mas é preciso que o executivo lembre que é preciso unificar-se em 97 

torno de transformar mentes e corações e garantir uma Ponta Grossa de todos para todos. Finalizou 98 

desejando bom trabalho e bom tempo de fiscalização, e lembrou que só há conselho se há presença, sem 99 

presença não há conselho. Na sequência foi o momento de dar posso aos conselheiros e a secretária 100 

executiva Carla explicou sobre a composição do conselho e procedeu a assinatura dos termos, iniciando 101 

pelos representantes do Poder Executivo municipal, os titulares já tomando acento à mesa. Na sequência 102 
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foi dado posse aos conselheiros representantes da sociedade civil. Após a tomada de posse a secretária 103 

executiva passou para o item 3 da pauta - Eleição do Presidente e Vice-presidente do CMAS para o biênio 104 

2023/2025, conforme artigo oitavo do Regimento Interno do CMAS: “Art. 8º O Presidente e o Vice-105 

Presidente do CMAS serão eleitos entre seus membros titulares, na primeira reunião da gestão, por um 106 

período de 02 (dois) anos, alternadamente, sendo uma gestão por representantes governamentais e outra 107 

representantes da sociedade civil” (CMAS, 2019). Como na gestão passada o presidente foi representante 108 

da sociedade civil, por força regimental essa gestão o presidente deverá ser governamental, todos poderão 109 

votar, contudo somente os governamentais poderão ser colocar à disposição. A conselheira Keila colocou 110 

seu nome para representar a presidência do Conselho e a conselheira Sandra para ocupar a vice 111 

presidência. Não havendo outras candidaturas, as conselheiras foram aclamadas por todos os 112 

conselheiros presentes. Na sequência a secretária executiva Carla passou para a composição das 113 

comissões temáticas, onde poderão participar conselheiros titulares e suplentes, aproveitou a 114 

oportunidade para sugerir que os conselheiros não se inscrevam em muitas comissões, porque demanda 115 

de tempo, leitura e estudo de documentações. A presidente Keila colocou que concorda com a sugestão 116 

da Carla, que se coloquem em no máximo duas comissões, que foi conselheira não governamental e agora 117 

está representando a gestão, e recomendou também que os conselheiros escolhessem comissões 118 

diferentes para ampliarem seus conhecimentos do que trata as comissões. A composição das comissões 119 

ficou da seguinte forma: de Documentação e Cadastro de Entidades, composta pelos conselheiros – 120 

Regina, Débora, Antônio, Karym, Miriam e Cleyton; Monitoramento e Avaliação de Projetos, composta 121 

pelos conselheiros – Michelle, Karym, Francielle, Lucília, Solange e Monica; Acompanhamento do Fundo 122 

Municipal, composta pelos conselheiros - Michelle, Cleyton, Thays, Sandra Acordi, Sirlei, Miriam e Mônica; 123 

Acompanhamento do Sistema Único de Assistência Social, composta pelos conselheiros – Thays, Cleyton, 124 

Liliane, Sandra, Viviane e Adrielle e Acompanhamento do Programa Bolsa Família, composta pelos 125 

conselheiros – Priscila, Valquíria, Alana, Viviane, Tereza e Edeni. Após formadas as comissões a 126 

secretária Carla comunicou que na semana seguinte se iniciariam os trabalhos, pois havia uma extensa 127 

demanda reprimida, em virtude dos eventos aos quais o conselho precisou se dedicar nos últimos meses. 128 

O conselheiro do CEAS, Adrianis, sugeriu que governo e sociedade civil se reunissem antes das reuniões 129 

plenárias, assim como é feito no Conselho Estadual, com a finalidade de alinharem as decisões e para 130 

que todos tomem conhecimento das discussões que serão realizadas nas plenárias. Em seguida a 131 

presidente Keila fez uso da palavra e fez algumas colocações, dizendo que a gestão está se iniciando e 132 

que gostaria de contar com a parceria de todos os conselheiros, que já existe uma pauta e o calendário 133 

de reuniões, assim sendo o conselheiro que precisar faltar, é importante que justifique a ausência e que 134 

fale com seu suplente para que o mesmo possa vir à reunião, que serão todas presenciais. 135 

Excepcionalmente poderá acontecer alguma reunião on-line, para discutir algum assunto extraordinário. 136 

Continuou ressaltando a importância da participação de todos os conselheiros para que o conselho 137 

funcione, todas as entidades e população representada pelos usuários, precisa que o trabalho seja efetivo. 138 

O conselho deve trabalhar pensando nas entidades e nos serviços da gestão, todas as pautas e discussões 139 

devem ser resolvidos em plenária, e havendo necessidade de chamar reunião extraordinária, poderá ser 140 

solicitada, conforme as demandas. A secretária Carla informou que foram criados dois grupos no 141 

whatsapp, sendo um de governamentais e outro de não governamentais. Ao final da reunião, será criado 142 

um grupo apenas, contudo o de não governamentais permanecerá. Comunicou que sairá do grupo e a 143 

Maria Aparecida também, para que todos os conselheiros da sociedade civil fiquem bem à vontade para 144 

fazer suas colocações. Informou também que se precisarem de qualquer material para leitura prévia, basta 145 

solicitarem que será enviado e que na primeira reunião de cada uma das comissões será entregue a 146 

documentação e realizadas as devidas explicações do que se trata cada uma. Após algumas orientações 147 

quanto às reuniões de informações dos grupos de whatsapp, a reunião foi encerrada. Esta ata foi transcrita 148 

e redigida pela agente administrativa Maria Aparecida da Silva, e revisada e redigida pela secretária 149 

executiva Carla Bührer Salles Rosa, após aprovada segue assinada pelos conselheiros presentes. 150 

Carla Bührer Salles Rosa ___________________________________________________________ 151 

CPF:445.205.739-04 152 
Sandra Regina Wichert Cisco____________________________________________________________ 153 
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CPF: 726.394.589-49 154 

Thais do Prado Dias Verillo ______________________________________________________________ 155 

CPF:042 454 089 44 156 
Sandra Aparecida Acordi dos Santos_______________________________________________________ 157 

CPF: 043.169.969-08 158 

Keila Cristina Carneiro __________________________________________________________________ 159 

CPF: 038.781.869-32 160 
Liliane de Oliveira Chociai ______________________________________________________________ 161 
CPF: 835.279.749-20 162 
Emerson Corrêa ______________________________________________________________________ 163 
CPF: 981.819.129-34 164 
Débora Lee Machado __________________________________________________________________ 165 
CPF: 552.869.250-49 166 
Michelle Aparecida Rocha de Brito ________________________________________________________ 167 
CPF: 062.781.579-00 168 
Miriam Aparecida Amaral _______________________________________________________________ 169 
CPF: 031.004.289-51 170 
Regina Rosa Pedrozo Rosa_____________________________________________________________ 171 
CPF: 801.358.209-44 172 
Valquíria Ferreira Verwiebe______________________________________________________________  173 
CPF: 024.349.949-38 174 
Antonio Elizeu Martins _________________________________________________________________ 175 
CPF: 638.384.669-91 176 
Cleyton Serafim dos Reis _______________________________________________________________ 177 
CPF: 114.960.257-09 178 
Solange Aparecida da Roza _____________________________________________________________ 179 
CPF: 065.928.229-10 180 
Lucília do Rocio Lopes Andrade ______________________________________________________________ 181 
CPF: 741.811.819-87 182 
Karym Rachel Mami Voigt Collesel ____________________________________________________________ 183 
CPF: 003.986.429-40 184 
Viviane Matoski Orlowski ____________________________________________________________________ 185 
CPF: 006.507.199-99 186 
Terezinha dos Santos Fortes _________________________________________________________________ 187 
CPF: 761.582.339-00 188 
Edeni de Jesus Meurer _____________________________________________________________________ 189 
CPF: 372.328.009-91 190 
Sirlei de Fátima Oliveira Ramos _______________________________________________________________ 191 
CPF: 019.065.129-65 192 
Alanna Cultz Dutra _________________________________________________________________________ 193 
CPF: 108.429.459-11 194 
Franciele Ramos Padilha ____________________________________________________________________ 195 
CPF: 085.737.389-79 196 
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